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 Apr 2018(晚堂), 苏黎士活泉教会复活退修营: 马太福音 9:9-13; 马可福音 

2:13-17; 路加福音 5:27-32 

马太福音 9:9-13; 马可福音 2:13-17; 路加福音 5:27-32 

 太 9:9耶稣从那里往前走，看见一个人名叫马太，坐在税关上，就对他说：「你跟从我来。」他就起来

跟从了耶稣。 

 可 2:13-14耶稣又出到海边去，众人都就了他来，他便教训他们。耶稣经过的时候，看见亚勒腓的儿子

利未坐在税关上，就对他说：「你跟从我来。」他就起来，跟从了耶稣。 

 路 5:27-28 这事以后，耶稣出去，看见一个税吏，名叫利未，坐在税关上，就对他说：「你跟从我来。」

他就撇下所有的，起来，跟从了耶稣。 

o 我们从在福音书的背景知道税关是一个百姓所厌恶的地方，因为那里充满了欺压及不公义的事。 

o 然而，我们却看见基督在那里呼召了马太作门徒。基督不仅使他离开了这作恶的地方，也收纳了

他成为教会中的一份子，使他承受了使徒的职分，也成为了领受圣灵默示的圣经作者。 

o 这一切都向我们彰显了上帝那奇妙的恩典，因为所有蒙恩的人，都不是凭自己的功劳或是公义来

到上帝的面前，而是单单凭上帝在基督里的怜恤。 

 作者马太，亲自记下了自己以前不光彩的职业，为的是更加彰显上帝对他的恩典。 

 我们看到基督拣选了那些卑贱的，软弱的，为要叫那些自以为有智慧的羞愧。 

 林前 1:26-29弟兄们哪，可见你们蒙召的，按着肉体有智慧的不多，有能力的不

多，有尊贵的也不多。神却拣选了世上愚拙的，叫有智慧的羞愧；又拣选了世上软

弱的，叫那强壮的羞愧。神也拣选了世上卑贱的，被人厌恶的，以及那无有的，为

要废掉那有的。 使一切有血气的，在神面前一个也不能自夸。 

 其他福音书的作者以原名利未来称呼马太。 

o 你跟从我来: 

 我们相信基督是先向马太传讲了天国的福音后才向他发出了呼召。我们从马太对基督呼召

的反应看出，基督的呼召并非是要求他作出一般性的跟从，因为马太当时撇下了一切来跟

从基督。 

 我们从马太福音看出，马太是个熟悉旧约圣经的犹太人。 

 太 9:10耶稣在屋里坐席的时候，有好些税吏和罪人来，与耶稣和他的门徒一同坐席。 

 可 2:15耶稣在利未家里坐席的时候，有好些税吏和罪人与耶稣并门徒一同坐席；因为这样的人多，他们

也跟随耶稣。（And as he reclined at table in his house, many tax collectors and sinners were 

reclining with Jesus and his disciples, for there were many who followed him.） 

 路 5:29利未在自己家里为耶稣大摆筵席，有许多税吏和别人与他们一同坐席。 

o 我们看到马太跟随基督后，仍然有自己的家业。这不是因为马太后悔跟随了基督，而是因为基督

并非要他抛妻弃子地跟从自己，基督是呼召他完全离开作犹太人的税吏。 

o 路加以大摆筵席描述马太所预备的筵席，当中不仅有许多赴宴的人，同时也有丰盛的食物。 

 我们在福音书中看到基督在各样事上都表现了节制的美德，只要在没有奢华浪费的情况下，

基督也愿意与人一同分享物质上的丰富。 

 马太和马可提到出席的人中有税吏，也有那些过着败坏生活及表现出邪恶格性的罪人。 

o 我们可能会不明白为什么这些悔改后的税吏那么严重地自甘堕落，竟然与败坏的人作朋友。 

 在当时的社会背景下，百姓极其痛恨税吏，原因除了税吏常常压迫自己的同胞以外，也因

为百姓将他们对罗马人的厌恶归到税吏的头上，所以税吏常被列在与妓女同等的等次中。 

 因此，虽然这些税吏已经悔改了，但他们却永远不被百姓接受，所以他们只能与那些不会

轻看他们的人来往。 

 太 9:11法利赛人看见，就对耶稣的门徒说：「你们的先生为什么和税吏并罪人一同吃饭呢？」。 



 

 

 可 2:16法利赛人中的文士看见耶稣和罪人并税吏一同吃饭，就对他门徒说：「他和税吏并罪人一同吃喝

吗？」。 

 路 5:30法利赛人和文士就向耶稣的门徒发怨言说：「你们为什么和税吏并罪人一同吃喝呢？」。 

o 法利赛人和文士抓紧这个机会控告基督，并想要在基督的门徒之间制造叛乱。  

 他们控告基督没有分别为圣地生活，控告祂被罪人所污秽，以及控告祂没有资格作门徒的

夫子。 

o 其实法利赛人和文士并不是先前曾经承认基督是神圣的夫子，现在因看见了基督的行为而感到非

常失望。他们只是想借着控告基督，让人看出他们才是神圣的人，他们的自义使他们忘了自己在

上帝眼中也是污秽不堪，假冒为善的人。 

 太 9:12耶稣听见，就说：「康健的人用不着医生，有病的人才用得着。 

 可 2:17(上) 耶稣听见，就对他们说：「康健的人用不着医生，有病的人才用得着。」 

 路 5:31耶稣对他们说：「无病的人用不着医生，有病的人才用得着。  

o 门徒也可能因为与罪人一同坐席，心中不是感到很自在，所以当他们面对法利赛人的指控时，由

于无法马上回应，而将这些话告诉了基督。(这应该是发生在筵席之后的事) 

o 基督指出法利赛人两方面的错误:  

 他们宽容自己的罪，却轻视那些与他们犯同样罪的人。 

 如果他们自我反省，他们将发现自己内心所充满的都是那些对别人作出指控的罪，

但他们却处处给自己找许多借口来宽容自己。反之，当他们看见别人做出相同的事

时，他们却很严格地控告别人，甚至鼓动百姓与这些人隔离开来，这就是假冒为善

的现象。 

 因此，他们忽略了基督作为中保的职份。 

 假冒为善及傲慢的人，常常会因看到自己的行为表面上比别人好而心中有了虚假的

平安，这种假平安也使他们认为，上帝的恩典只是那些软弱罪人所需要的，而自己

却能够靠努力赚取公义。 

o  “我已经做很多事了，我常常事奉上帝，聚会，奉献，帮助别人，所以我自

己已经累积了一些公义，如果我继续努力，就会比别人更好。”他们认为自

己比其他人更好，所以上帝的恩典及耶稣的救赎是给其他人的。  

o 因此，当基督的恩惠临到他们时，他们就非常轻易地拒绝了上帝所赐给世

人那唯一的中保。他们厌恶地轻视全世界的罪人，并努力地将自己与他们

分开，但他们最终却因拒绝基督而被列在他们所厌恶的罪人当中。 

o 基督在回答中提到 ‘康健的人’，这是指那些自义的法利赛人自认为‘康健’而拒绝那些生病的人，但

基督是‘医生’，祂的职分不是远离病人，而是靠近病人，医治病人。 

 “你们在健康的人和病人之间作区分，但我不却属于这两类的人，我是医生。” 

 法利赛人错失恩典，因为他们总是把耶稣看为是他们的一份子，而认为祂只是平常的老师，

他们因自己的骄傲而看不出原来基督是唯一的救主。 

 基督曾经道成肉身，并为我们献上了自己作赎罪祭，岂不不是为了使罪人可以复活，被称

义，罪被洗净，以及我们的羞辱被祂的荣耀遮盖吗? 

 如果所有蒙恩的罪人都是白白领受了基督的恩典，那么我们岂可在蒙恩的人当中再作区分

呢? 

 我们岂可因为一些弟兄过去的罪恶而轻视他们，甚至拒绝与他们在同一个恩典的源泉下被

洁净呢? 

 太 9:13经上说：『我喜爱怜恤，不喜爱祭祀。』这句话的意思，你们且去揣摩。我来本不是召义人，乃

是召罪人。」 

 可 2:17(下) 我来本不是召义人，乃是召罪人。 



 

 

 路 5:32 我来本不是召义人悔改，乃是召罪人悔改。」 

o 基督用旧约的经文指出他们厌恶罪人蒙恩，不喜欢看到病人被医治的心态，是违背了先知的教导。 

 何 6:6我喜爱良善（或作：怜恤），不喜爱祭祀；喜爱认识神，胜于燔祭。 

 弥 6:6-8 我朝见耶和华，在至高神面前跪拜，当献上什么呢？岂可献一岁的牛犊为燔祭吗？ 

耶和华岂喜悦千千的公羊，或是万万的油河吗？我岂可为自己的罪过献我的长子吗？为心

中的罪恶献我身所生的吗？世人哪，耶和华已指示你何为善。他向你所要的是什么呢？只

要你行公义，好怜悯，存谦卑的心，与你的神同行。 

 何西亚先知说：“上帝不喜爱献祭，祂喜爱良善或怜悯。” 

 弥迦先知也说：“上帝不要你献上什么，祂只要你对人行公义，好怜悯，这就是良善，并且

要对上帝存谦卑的心与祂同行。” 

o 法利赛人认为他们已经在行为上履行了律法的要求，向上帝献祭了，但基督却指出他们的虚妄，

因为他们若没有带着公义正直的心献祭，他们对别人的行为若不是由内心因爱上帝而产生爱人的

行为，上帝就不会喜悦他们所献的祭物。 

o 上帝并不是废弃献祭，而是教导我们真正对上帝的敬拜是属灵的，我们必须以心灵和诚实(真理或

真实)来敬拜上帝，真正的事奉不是人把东西带来献给上帝(上帝没有缺乏)，而是人以恩慈怜恤善

待自己的邻舍和弟兄，这是爱神爱人的诫命，也是一切律法的总纲。如果人不这样行，他们就被

归类为假冒为善的种类。 

o 新约的教会应该更加明白这个重点，因为教会是基督的身体，基督是教会的头，凡在主里蒙召得

救的弟兄姐妹都是基督的肢体，所以我们就不可能一面说自己爱基督，一面却厌恶基督的身体。 

o 我来本不是召义人，乃是召罪人悔改: 

 基督指出，我们若不谦卑地承认自己是罪人，并为自己的罪懊悔，我们就与基督没有关系，

因为祂是来是召罪人，而不是召义人。 

 同时，基督也用相同的话，安慰那些谦卑寻求祂的罪人，使罪人不会因基督从荣耀的天上

降下而害怕自己被拒绝，因为祂来是为了召罪人。  

 我们也应该注意路加所提到的‘悔改’。 

 罪人被赐予赦罪的恩典，不是使他们可以犯更多的罪，而是使他们可以天天过圣洁

的生活，直到祂国度的降临。 

 多 2:11-14因为神救众人的恩典已经显明出来，教训我们除去不敬虔的心和世俗

的情欲，在今世自守、公义、敬虔度日，等候所盼望的福，并等候至大的神和我们

救主耶稣基督的荣耀显现。他为我们舍了自己，要赎我们脱离一切罪恶，又洁净我

们，特作自己的子民，热心为善。 

 应用: 

o 基督在这里的教导，虽然可以作为我们今天与世人相处的参照，但经文主要是针对教会中肢体之

间的生活，而不是我们跟世界的关系。 

 马太是一位悔改的税吏，他的朋友中也有许多人跟随了基督，他们都是犹太人。 

o 今天我们在教堂的建筑物里应该依靠圣灵的感动，分辨谁是属于上帝的教会，谁是上帝带到我们

当中要我们向他们传福音的对像。 

 我们常常把教堂与教会相混。教堂的建筑物是敞开的，凡是进到建筑物里的人，虽然可能

不属于上帝的教会，但他们仍然可以在教堂里面。 

 真基督徒会知道谁也是真基督徒，因为大家都爱同一位主，而圣灵在他们心灵中赐

予他们同样的感觉。反之，不是真基督徒的人看每个人都很像基督徒。 

 因此，教会注重救恩和传福音，并不是一件羞耻的事，而是应该常常发生的事。 

 许多长期在教会，但还未真正信主的人，因常在教会反而使他们的救恩被忽略，所

以我们宁可他们在教会以外，或许还会有人向他们传福音。 

 如果教会不愿意真正注重救恩，可能是因为他们以计算人数和果效来衡量教会的成长。 



 

 

 如果传道人不愿真正意注重救恩，可能是因为他们不想面对真正的挑战，他们将事情的后

果拖延，而让别人去承担。因此，他们会快速地宣布某某人举手就是基督徒，快速地告诉

人他们今年带了多少人信主，却希望别人去承担带领那些人认识耶稣的工作。 

o 圣经确实教导基督徒在世上生活时要远离世俗，以致不陷入试探。如果我们过度自信，就会忘了

自己虽然已经被圣灵重生，但仍是个在肉身中与罪身争战的人。 

 基督徒有时就是这样天真，他们经历了恩典，却没有成熟度，他们以为若有圣灵的同在，

就没有什么事是不能做的。 

 虽然上帝已经赦免我们的罪，但我们的罪身却必须常常被钉死在十架上的。如果圣经已经

明明地教导我们要常与自己的罪身争战，如果我们又轻易地把自己置于世俗之中，使自己

暴露在许多物质的试探之下，难道我们以为自己不会‘中毒’吗？这是在试探上帝。 

 基督的救恩是一次性的，但信徒的悔改却不是一次性的，而是上帝赐给我们一生的恩典。 

 一个常常悔改的人，就会知道与罪恶争战的可怕，他们不会自信地挑战罪恶，而是紧紧依

靠圣灵的大能，在世俗的环境中过圣洁的生活。 


